

Libertad  
Igualdad  
Fraternidad

# REPÚBLICA

Justicia  
Progreso  
Unión

Semanario democrático, eco de las aspiraciones de la Juventud

Año II	SUSCRIPCIÓN		REUS		Redacción y Administración	N.º 37
	REUS.. . . .	1'— pta. trimestre.	11 DE JUNIO DE 1904		CALLE DE LA CARCEL, N.º 7	
	Provincias.. . . .	1'25 » » »			Anuncios y comunicados á precios convencionales	
	Extranjero.. . . .	2'— » » »				
	Número suelto.. . . .	0'10 » » »				
	Pago anticipado.					

## Vivo recuerdo

¡Cuán larga es la vida para los que sirven de continuo azote á la pobre humanidad!

Existencias hay á cientos que parecen faroles que acaban de apagarse pero que nunca se extinguen aún cuando nada iluminan; sirven tan solo para ir chupando el material grasiento que les sirve de combustible. Sin embargo... ¡cuantas vidas hay que no debieran extinguirse jamás y esas son las que vamos perdiendo!

Vamos perdiendo, sí, las imágenes que nos recuerdan epopeyas grandiosas para España; van desapareciendo las figuras que nos representan días de gloria y provecho y lo que vale mucho más, actos que un día elevaron el honor de la nación y del ciudadano.

Africa en el tiempo de Prim.  
Francia en tiempo de Napoleón;  
Cataluña en tiempo de Felipe V y España en los gloriosos días de su triunfo revolucionario, nos recuerdan que si hubieron osados que intentaron arrebatar lo que más apreciar debe el ciudadano honrado, hubieron en cambio grandes corazones que en su defensa aportaron su sangre y su hacienda.

En época más reciente, la libertad sufrió de nuevo mil violentos ataques; ya no eran africanos, ya no eran napoleoneses, ya no eran de Felipe, eran estos de Carlos; unos... que por Dios derribaban á balazos los templos donde había liberales; que por la Patria asesinaban á los propios hijos de ella y que por el Rey intentaban destruir todo lo que otro Rey gobernaba.

Y de los que á estos plantaron cara, se vá agotando la edición. Solo cabezas con canas nos anuncian que dentro poco los hechos vandálicos de aquellos pasarán por los ojos de los que puedan permitirse el lujo de leer de historia, pero que nunca serán trasmitidos con su color natural.

Por eso digo que hay vidas que no debieran nunca extinguirse.

¡Ancianos sobrevivientes de aquellos crueles tiempos, cuanto os admiro!

¡Cuánto me duele perderos!

Aprovechad el tiempo, ya que tanto bien lucisteis en vuestra juventud, en hacer otro bien, tan importante si cabe para la joven humanidad.

Esparcid por todas partes los horrores que presenciasteis y que tal vez también sufristeis de los que criminalmente fraguaron guerra civil.

Que oiga de vuestros labios la actual juventud, los miles de atropellos que se llevaron á cabo.

Vosotros, que tal vez tengais por testigo alguna cicatriz en el cuerpo, podreis más que cuantos historiadores han narrado los sucesos.

Que vuestros nietos se aparten de cuantos enemigos de la libertad pregonan la guerra civil.

Que les desprecien eternamente y vayan á unirse á los que luchan noblemente para inculcar las ideas de pro-

greso y fraternidad. ¡Venerables figuras, cuán triste es perderos!  
¡Juventud, aprende de ellos!

## Enfermedad nacional

La enfermedad que padecemos la mayoría de los españoles no se cura con medicamentos; no hay en *mi casa* ni en la ajena un producto que sirva de paliativo al padecimiento; no hay doctor, por sabio que sea, capaz de mejorar al enfermo. Es ya tan crónica, que si no es incurable, le falta poco; sin embargo, debo advertir, para consuelo de los epidemiados, que no es peligrosa y que podemos vivir muchos años con ella sin que se resienta nuestra naturaleza: no tengan pues aprensión los que sufran, aunque me parece inútil el consejo, porque no hay más que mirarlos la cara á los enfermos y se vé claramente, que lejos de estar acobardados con tal desgracia, están tranquilos y satisfechos con ella. Diagnostiquémosla para ver si es pesimista ó razonable muestra apreciación.

Hábladle á cualquier español de las glorias y grandezas de los pueblos civilizados, de los adelantos de la ciencia y de sus mágicos descubrimientos, de la pérdida de nuestras colonias, del increíble desorden de la hacienda, de la mala administración, de la escandalosa subida de los cambios, de la contumacia de un poder arbitrario que separa de los empleos á los más capaces por colocar á los más serviles; referidle las mayores injusticias, los más atroces atropellos ó las más heroicas virtudes; decidle por último que nuestra nación está amenazada de próxima ruina, etcétera y por causa de la pícaro enfermedad, no lograreis apasionarlo, os escuchará friamente y encogiéndose de hombros os contestará con un gesto de desdén: ¿a mi qué?

Bastan estos antecedentes para que la mayoría de los lectores hayan supuesto que la enfermedad de que se trata se llama *indiferencia*; pero no es así, porque la verdadera indiferencia hace al hombre insensible para todos los actos, incluso para comer, lo cual no ocurre en el presente caso.

Para convencerlos de vuestra equivocación, haced la prueba siguiente; á esos mismos que parecen de estuco y que no se conmueven ante el malestar general ni ante ninguna calamidad pública, proponedle un negocio cualquiera por sucio que sea, pero que obtengan alguna ganancia con él y ya veréis entonces, cómo le brillan los ojos, cómo se despierta su codicia y cómo sacude la pereza, trocando su estúpida indiferencia en pasmosa actividad.

No hay pues tal indiferencia; el fundamento de ello consiste en que tenemos atrofiada la idea de la dignidad y descuidada la honradez en que el egoísmo individual impera en nuestra conciencia, en que nos sabe bien y digerimos tranquilamente el pan ganado por malos medios y nos parece más sabrosa

la carne de la bestia ajena que la propia y en que no consideramos más que el derecho de la fuerza, colocando siempre al más vigoroso encima del más digno y respetable.

Por estas y otras razones que pudiera exponer, afirmo con toda sinceridad que la enfermedad que padecemos casi todos, no es la indiferencia ni la insensibilidad, es simplemente *La poca vergüenza*.

El que se crea agraviado con este parecer, que se excluya voluntariamente de la regla general, pero antes le ruego que repase escrupulosamente sus acciones, y si no encuentra nada que le reproche su conciencia, entonces puede considerarse dichoso y al mismo tiempo como extranjero en su patria.

No dudo que habrá algún caso de sanidad completa, pero esto sería muy discutible y sobre todo, raro, porque cuando la atmósfera está infectada, todos respiran en más ó menos proporción los microbios mefíticos que la envenan.

Lo que hace falta con urgencia son cárgicos antisépticos que la purifiquen, y el más poderoso y que dá resultados más eficaces para destruir la plaga, es el suero llamado *Revolución*.

Comprendo que es caro porque casi siempre necesita sangre humana para su obtención pero... le preguntaba en una ocasión el duque de Guisa á un subalterno suyo, ¿puede haber remordimiento en disparar sobre esa gente que nos insulta y amenaza?—No señor, contestó el oficial; el mejor de todos es un malvado. Entonces ¡fuego!

Una cosa parecida ocurrirá con la revolución; aunque cueste alguna víctima, seguramente se perderá poco con su sacrificio, y si desgraciadamente, lo cual es difícil, cayese alguna persona honrada, téngase en cuenta que los pueblos que van á la conquista de sus derechos, no se ensucian aunque pasen por encima de charcos de sangre.

Venga pues, cuanto más pronto mejor, siquiera sea para curar radicalmente la enfermedad nacional, ó sea *la poca vergüenza*.

CELSO.

## SOÑABA EL CIEGO QUE VEIA

Es vieja cantinela de los periódicos monárquicos la de asegurar un día y otro que la Unión republicana está deshecha, que nuestros prohombres no se entienden y que los demás andamos zarpa á la greña, cada vez más divididos y desesperanzados.

Hartos de contestar y de refutar tales ligerezas, solo hemos de decirles, por última vez, á los apreciables colegas, que lo que primeramente se necesita para escribir sobre cualquier asunto es conocerlo, y que si antes de hacer la crítica se hubiesen tomado el trabajo de estudiar la gran familia republicana y lo que la Unión entraña y representa, no se hallarian ahora en el caso de que se les dijera que hablan de lo que no en-

tienden y por el sólo gusto de no estar callado.

La Unión no es un partido, señores monárquicos; es la conjunción de todas las agrupaciones republicanas que han plegado sus banderas y han prescindido de sus peculiares programas para la realización de un hecho concreto, de un fin común: *Combatir la monarquía y trabajar por el pronto advenimiento de la República*.

La memorable asamblea del año último no tuvo por objeto la abdicación de los principios y convicciones particulares de los que á ella se adhirieron.

Fué solo el punto de arranque de una acción colectiva, que determinó la constitución de este gran bloque republicano sobre la base de mantener lo sustancial y común á todos, con independencia, y por cima de lo adjetivo y peculiar de las viejas agrupaciones.

Es decir, que la lucha de ahora es de régimen contra régimen. Del republicanismo, encarnado en la Unión suma y compendio de todas sus orientaciones y matices, contra el monárquico, representado por los partidos que tuman en el poder.

Por esto nada significa la pluralidad de criterios en la cuestión del procedimiento *á posteriori*, estando, como están, unidos todos los republicanos en lo único que por ahora interesa: en la labor de conquistar á España para la libertad y la democracia.

Si lo dudan aún los colegas pueden leer, para desengañarse, los telegramas que dan cuenta de la ovación *unánime* y entusiasta que los republicanos de Córdoba hicieron á los señores Lerroux, Picón y don Melquiades Álvarez, cuando estos representantes de la minoría se encontraron en aquella estación.

Y contestados los monárquicos, conviene recordar también á los correligionarios que siendo nuestra solidaridad el arma que más desconcierta y que más temen los enemigos, deberá ser tratado como á traidor y mal patriota quien dé lugar con sus actos ó con sus palabras ni á la sospecha, siquiera, del fracaso de la Unión republicana.

## CUADRO DE MISERIA

No hablaré hoy de la miseria de los trabajadores del taller ni del campo. Esta puede decirse que es endémica ya en España.

Voy á hablar de la de otras clases, tomando los datos que estos días han circulado por la prensa.

Para ocho notarias vacantes en la provincia de Madrid se presentan 1.327 opositores.

Cerca de 3000 solicitudes de ingreso se han presentado este año en las academias militares.

Unos 2.000 curas se dedican en Madrid á satisfacer lo que llaman necesidades religiosas, cuando con 900 habría bastante.

Lo mismo en el número desproporcionado de opositores á notarias, que el de aspirantes á alumnos de Academias militares, que en el sobrante de eclesiásticos, se ve claramente que en España sólo vive bien el 10 ó 12 por 100



de los habitantes, amén de los frailes, los toreros, los obispos, las cocottes y algunos saltimbanquis de la política.

Lo que no se concibe es que los restantes, siendo los demás, no de menos al traste con todo lo que impide el desarrollo de la riqueza material y el adelanto intelectual, preservativos eficaces contra la miseria.

J. N.

## ¿POR QUÈ?

¿De qué hizo Dios al mundo? De la nada. ¿Cómo lo hizo? Con su palabra. ¿Para qué le hizo? Para su gloria. ¿Por qué le hizo?...

Causas y efectos, formas y esencias, masas y fuerzas, cuerpos y espíritus yacían de toda eternidad en el reposo del no ser. Siempre posibles, jamás se hicieron efectivas. ¿Por qué, Señor, quiso tu voluntad soberana que, en un momento del tiempo infinito, todas esas potencias se trocaran en realidades, y concretadas en seres, formaran un mundo? ¿Por qué quisiste sustituir las turbulencias de la vida al gran sosiego de la nada?

Eterno, inmutable, imposable, perfecto, tú lo llenabas todo. La realidad eres tú. Realidad excelsa, divina, eterna, absoluta; bien sin mal, dicha sin hastío, verdad sin yerro, belleza sin mancilla. ¿Por qué has querido que, con la limitación de los seres creados, nacieran lo malo, lo falso, lo torpe, lo feo? ¿Por qué has querido compartir la existencia con esas criaturas imperfectas, deformes, monstruosas, sujetas al dolor, a la desgracia, al error, al pecado, a la vejez, a la enfermedad y a la muerte?

¿A qué, Señor, este universo nacido para morir? ¿A qué esta naturaleza ciega y sorda, sin alma y sin entrañas, con sus leyes de hierro y su inconsciente, inexorable tiranía? ¿A qué este inmenso campo de batalla, donde los seres se disputan, con feroz encarnizamiento, migajas de vida, en una lucha incansante, tremenda, bárbara, impía, lucha singular en la cual al cabo todos son vencidos? ¿A qué sacar por un instante de la nada lo que a la nada ha de volver?

¿A qué ese ser extraño, alma y materia, ángel y bestia, dios y demonio, complejo híbrido de todas las grandezas y de todas las miserias capaz de concebir lo absoluto, pero incapaz de realizarlo, que anda por el mundo á tientas, mirando al cielo y revolcándose en el fango, ignorante de su destino, impotente para discernir el bien del mal, esclavo de las fuerzas naturales, juguete de sus propias pasiones, afligido por todos los tormentos, amargado por todos los pelisgos, angustiado por todos los afanes, temeroso de no encontrar ni aun en la tumba la paz que la vida le rehusa?

¿Por qué, Señor, por qué?

ALFREDO CALDERÓN.

## Eléctrica

POSTAL

Si los obreros, que son los más se asociaran y procurasen instruirse, sin frecuentar tanto las tabernas, muy en breve la paz y prosperidad se enseñorearían sobre la Tierra.

R. DE CASTILLA MORENO.

Para REPÚBLICA.

## A ROMA

El próximo mes de septiembre debe reunirse en Roma un Congreso Librepiensador Universal.

Las más elevadas inteligencias del mundo culto irán á afirmar ante el palacio del Vaticano la soberanía de la razón; á encender ante el inmenso apagaluces del Papado, la antorcha inmensa é inextinguible de la razón eman-

cipada; á oponer la luz de la ciencia á las nieblas del dogma.

A título de sabios deben acudir á aquella fiesta de la razón todos los hombres ilustres.

Los convencidos y de buena voluntad, somos también llamados al Congreso Librepiensador Universal celebradero en Roma.

Cediendo á impulsos de mi propia conciencia y á excitaciones de amigos muy queridos, asistiré al Congreso Librepiensador de Roma.

Las entidades librepiensadoras, las Logias Masónicas, los periódicos republicanos que en tan importante acto lelean estar representados, pueden, si gustan, delegar en mí su representación.

Me honraré llevando al extranjero la representación parcial de la España nueva, que, en casa, no se somete al cura y en Roma se alza altiva ante el Vaticano, causante de nuestra moral y material ruina.

CRISTÓBAL LITRÁN.

Reus 5 junio 1904.

Para REPÚBLICA.

## Alto las secas...

Y vingan barcos!

Am bona fe, 'm tocan la gracia de Deu la major part de las declaraciones que 's fan en ple Congrès, desde l'inauguració de la present temporada.

Ara, un polítich, surt am la pata de gallo de que las nostras costas están indefensas hasta l'extrém de no servir els canóns per res més que de nius d'aranayas.

Y ve l' ministre encarregat d'aquets tinglados y respón:—«Conformes, pro ¿d'ont surtirán las missas? ¿De qué farém manegas?»

Aquí está l' busilis.

D'arcobas y cuartos prou que 'ns en cobran. El vil metal es l' únich que, tenintnos al últim full, encare 'ns esborra y cuan s' arriba així, ya se sab. A la casa que no hi ha pa tothom crida y te rahó.

Sort qu'am las escorriallas del viatge regi podrém plantar una bateria de trabuchs á Camarruga y una grossa de trons de deu céntims á la bahía de Vigo. De lo contrari, una barca del bou bastaria per posarnos las peras á cuarto.

Es precis fer de tripas corason y provehirnos de lo que fa forts als pobles que van al pescante de la civilisació.

Mireu á Inglaterra... Uns barcos com uns sant-paus, ab uns canóns que no hi pot res la tarota d'aquell Sánchez, ministré de marina.

Mireu al Japó... ¿Qué faria sense la colla d'acorassats que li donarán fama per després posarse á jeure?

Lo que convé son barcos y més barcos. Ben prompte tornariam á tindre Churrucas y Méndez Núñez que passejarian el garbo y los barcos con honra desde San Feliu de Guixols fins al mar de las Indias.

Aixó fora de primera.

¿Qu'una nació 'ns insultava? Patám, garrotada de cego y paga qu'es gata. L'indemnisió fora per comprar més barcos.

Després, cap als Estats Units á vengarlá afrenta y, al arribar á Washington, trompassó que te crió y férloshi affluixar la mosca, rescatant las colonias, fent servir el tractat de Paris per embolicar arengadas...

D'aquesta manera, á més de respecte, cobrariam el barato, sense necessitat de que las nostras forsas navals s'haguessin d'aixoplugar á la Carraca per pendre dóssis de pacaliano ó cullerades d'oli de fetje. ¿Cóm que nosaltres mateixos ya 'ns duriam l'amanimental!

Alashoras si que l' problema de la defensa de las costas fora cosa de pocas taulas. Las pessetas vindrian á palatadas y de canóns en tindriam tants qu'hasta aviat els fariam anar en renou per posar agullas.

PERET XINXOLA.

Para REPÚBLICA.

## EL FRACASO DEL PAPA

¿Qué representa el Padre Santo, dentro de la Tierra? El representante de Dios, á quien debemos acatar ya que es su soberano.

Su palacio es el vaticano, donde ingresan á millones las pesetas, recaudadas de todas las corporaciones religiosas.

La pobreza es su lema, pero tanto por él como para todos sus lacayos es un monstruo enteramente desconocido.

Cristo predicaba la paz del mundo junto con sus apóstoles; el Papa, que es el representante de Cristo, junto con sus secuaces, predicán el exterminio á los que no le acatan.

A la vista está la bilis que actualmente ha demostrado tener el Padre de los fieles con el viaje del presidente de la República francesa, Mr. Loubet.

El gobierno francés, contestando á la provocación del Papa, han cesado ya las relaciones diplomáticas.

¡Pobre Francia!, ¡qué desolada quedarás! ¡Piedad para los franceses!

El cangrejo de Italia los deja, no quiere ampararlos, y eso que de hinojos le imploran la salvación del alma.

Bonita comedia la que está representando Pio X; él ya comprende que su autoridad está ya quebrantada, la espada del progreso le ha clavado su punta y la herida no es facil que se cure.

Su voz de mando no se cumple, sus excomuniones son balas que llegan á muy corta distancia y, en fin, sus vasallos han comprendido que era una vitora insufrible é inaguantable.

No sé cual será el final de la comedia, pero los augurios son fatales.

Demuestra el vejete de las sandalias de oro y diamantes que está disgustadísimo y pone su grito al cielo que permanece sordo á sus súplicas.

La oratoria que desde el púlpito hace funcionar, causa escasos efectos, la ola de la verdad les hace naufragar y se muestran indignados porque sus explotaciones, que son muchas, van fracasando; la bendición papal, por milagro, es la que actualmente produce más buenos resultados, pero las romerías escasean, el derecho de cobro que tenia con los casamientos parentescos, también, y llegará época en que el Papa permanecerá en Roma como un simple decano de un pueblo rural.

Francia ha sido la primera en romper las relaciones diplomáticas con el vaticano, si las otras naciones cultas y civilizadas toman el ejemplo de aquella podremos decir refiriéndonos al Papa: Dei, requiescant in pace.—Amen.

FRAY CANDELA.

Barcelona Junio de 1904.

## A la classe obrera

A tú honrada classe obrera

Tan bona com despreciada,

Dedica queixa tonada,

Filla del mes ver amor,

Un obrer, que com tú calla

Sofrint las tristas baixesas,

De 'ls que obtenen las riquezas

Regadas ab ta suhor.

¡Classe obrera, classe honrada!

Productora, humil y mansa,

¡Sents rencunias, sents venjansas!

¡Cóm inclinas lo teu front!

Als peus de 'ls malvats que trinxan,

Tot ser grant, ta honra y ta vida,

D' eixa purria pervertida,

Que per grants prohoms 'l mon té.

¿Pero tú, tant grant y forta,

Deixas que vils te desolin,

Y que 'ls teus fillets se morin,

Pe 'ls ingrats raulits de fam?

¿Que 's mofin ab sas orgias

De ta virtud y noblesa,

Y trepitjin t' honradesa  
Y escarneixin ton just clam?

¡¡Aixó may!! l' hora arribada,

De que imperi la justicia,

Y s' acabi la malicia

Del que siga inmoderat.

Tinga 'l César lo del César;

Tinga 'l obrer el que li toca;

si acás algú 's desboca,

Se 'l refreni sens pietat.

Classe obrera, alsa la testa,

Puig sols tu 'ts la honrada y bona

Ja que 'l que es teu no se 't dona,

Prent tot lo que siga teu.

Dona al César lo del César,

Y á tothom lo que seu siga,

Pero es just, si Deu t' obliga,

Que t' impositis fins á Deu.

MIQUEL CORTÉS.

## Rápida

La revolución se impone: así lo afirman hombres eminentes.

Hay que destruir lo malo, lo caduco, lo retrógado, lo que oprime, lo que se opone á la marcha triunfal de la justicia, de la verdad y del progreso.

En todas las manifestaciones sociales, en todos los órdenes de la vida, se hace necesaria é indispensable una radical revolución.

Los oprimidos, los que luchan por su emancipación, los que anhelan ser libres, que vengán con nosotros y eterna é inseparablemente unidos, contestaremos con energia todos los atropellos.

Insubordinación y tenacidad; estos serán los medios para librarnos de lo injusto y de lo inhumano. Altruismo, abnegación, fraternidad, he aquí los lemas que han de inspirar todos nuestros actos y todas nuestras palabras.

Hemos llegado á un estado de cosas, que el más pacífico se convierte en revolucionario.

ANÍBAL.

Reus, Junio 1904.

## Lo de la tríplice

La afirmación del conde de Romanones de que España ha estado comprometida en la triple alianza ha producido general asombro y sorpresa. ¿Cómo, cuándo y por quien se comprometió? ¿Qué gobierno llevó las negociaciones? ¿Cuáles fueron las bases de ese tratado que, según el Heraldo, ocultó Sagasta á treinta ex-ministros de su partido? El país tiene derecho á saberlo todo, absolutamente todo, porque de sus intereses se trata; pero no lo sabrá, no se lo dirán, no podrá hacer por ahora más que sospecharlo y suponerlo.

Si la afirmación del conde de Romanones es cierta—y debe serlo,—bastaría el solo hecho de haberse pactado una alianza á espaldas de la nación para creer que esa alianza tenia por fin la defensa de intereses particulares, para condenar un régimen que lleva sus egoismos á tales extremos y para temerle todo por parte de esos egoismos, Fuera de Rusia y Turquía, ¿en qué nación europea sino en España es posible concertar un pacto internacional prescindiendo en absoluto de la nación y de los intereses nacionales?

Hubiera aquí verdaderos gobernantes, representantes legítimos de partidos políticos, y no sería posible eso que el conde de Romanones ha revelado; con ministros palaciegos, representantes de banderías cuyo único ideal es el poder como fin, es lógico que se prescindiera de la nación, que se la sacrifique en alianzas hechas con el mayor misterio.

Después de lo ocurrido en Cuba y Filipinas, después del Tratado de Paris, faltaba ese golpe para que tengamos derecho á temerle todo, para que el convencimiento de que vivimos á mer-



ced de secretas y extrañas influencias sea más firme.

Hace unos días se protestaba contra el lenguaje desdeñoso y despreciativo que la prensa francesa empleaba contra España al ocuparse de la actitud del gobierno español en el conflicto entre Francia y el Vaticano. Peor, mucho peor nos tratan los que adquieren graves compromisos internacionales sin consultar para nada la voluntad del país, y mucho más nos desprecian los que comprometen los más sagrados intereses de la patria como si se tratara de cosa propia,

El conde de Romanones prestaría un gran servicio al país diciendo todo lo que sabe respecto a ese compromiso que España contrajo, sin saberlo, con la triplice; pero no, no dirá el ex ministro dinástico toda la verdad. Podía cerrarse el camino que conduce al poder.

## Los pensadores

La revolución es el advenimiento de los pueblos; y en el fondo el pueblo es el hombre.  
VICTOR HUGO.

La renta es bomba que aspira sin cesar el jugo de la agricultura y las artes; el agio, carcoma de todos los negocios, encarecimiento de todos los servicios, y corrupción de gentes; la insuficiencia é inseguridad de los salarios, perenne fomento de pobreza. El mal, como tantas veces he dicho, está en las leyes; en las leyes es preciso buscar el remedio.

PÍ Y MARGALL.

El labriego que labra, la mujer que arregla su casa, el magistrado que desempeña sus funciones, el obrero que trabaja, hacen una obra tan santa como el monje que ora y ayuna.

LUTERO.

## "Huelga," de capellans (1)

Els cándits y purs ministros (2) d' allí la ciutat comptal, no hi vehuen casi de rabia perquè 'ls han tret aquest any aquelles deu mil pessetas per poqué anà fé 'ls gegants. Els regidors, varen dirlos. (ab rahó, per cert sobrant) —¿Voleu professors?, pagueulas. senyorets del cap pelat, y no gèmegui com sempre la caixa municipal. —ID' exclamacions, si van fernet van reunir-se á ca 'l Prelat per protestá ab molta furia perquè així habian obrat els ateus regidors. de la santa Casa Gran.

(Farem professó?, digueume va di el boch d' aquell remat y el remat va di en 'quells modos que 'ls hi son peculiars:

—Si no pagan, senyor bisbe que hi vagin els concejals que lo que som tots nosaltres no serém pas tant babaus.—

¿Que'us sembla senyors, que'us sembla? No son gens tontos ¿vritat? d' aixó s' han diu ser catolichs apostolichs y romans y sapigué entendre be lo que tenen entre mans.

—Jo 'us prometo, —va di el boch— pagar lo vostre jornal.

—Aixis ja cambia d' aspecte, 'us assegurem prelat acudir tots á la cita.

—Deu vos ho pagui, germans.

—Ah no, no, aixó no es del tracte vos ho teniu de pagar.

—Valgam Cristo de la Creu

(1) Al llegí aquest tant trist titol heveu dit: ¡quina desgracia! pro no s' espatin lectors puig ja está solucionada.  
(2) de Deu.

ja 'us he dit fa poch instant que jo 'us pagaré tot.

—Aixis quedem enterats assistirem ab fervor y ab molta santa humilitat.—

Ja tot se fa pe 'l negoci tots els nostres capellans no volen di un pare-nostre si no 'l tenen de cobrar.

¿No donan las deu mil pelas? Donchs tampoch volen cantá per las plassas y carrers com camalichs de secá.

Gracias á Deu ó á ne 'l bisbe la professó sortirá puig aquestas deu mil pelas d' un lloch ó altre sortirant.

¡Alabat donchs siga Corpus! ¡Alabat siga el Prelat!

que gracias al seu empenyo sortirá plé de brillants, pe 'ls carrers, la gran Custodia, que tothom admirará, s' ostentará grans riquesas, lluhirán els capellans els vestits sagrats de seda ne valen un dineral, mentres... mils y mils d' obrers estant morintse de fam.

FRAY CANDELA.

Can Taps 30 de Maig de 1904.

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de anoche

Preside don Emilio Briansó y asisten los concejales señores Pallejá, Pamies, Bonet, Prunera, Martí, Casanovas, Vallcorba, Figueiras, Prats y Boronot.

Apruébase el acta de la sesión anterior. Se aprueba también la distribución por capítulos de fondos del presente mes.

Dase cuenta de un oficio de la Cámara Agrícola, interesando se prorrogue el plazo de exposición de las O. M. hasta el mes de Octubre.

El señor Pallejá considera muy largo este plazo, aunque es de opinión de que se conceda una prórroga razonada, hasta fin de julio, quedando así acordado.

Dase cuenta de un estado comparativo de las reses sacrificadas en el Matadero público durante los meses de mayo de 1903 y 1904.

Léese un oficio de la Junta Administrativa del Santuario de Misericordia, proponiendo una terna para cubrir la vacante producida por la defunción de don José María Borrás.

Acuérdase asista á los exámenes de la Escuela Municipal de Dibujo, la sección de Instrucción pública.

Dase cuenta de un oficio del señor Archivero municipal, sobre libros recibidos en la Biblioteca.

Dase cuenta de un oficio de la Alcaldía remitiendo al señor Gobernador el extracto de las sesiones del próximo pasado mes.

Apruébase un dictamen de Consumos proponiendo la destitución de un vigilante por haber cometido faltas graves en el servicio.

Apruébase también otro dictamen de Consumos concediendo depósito doméstico á los señores Baró y Fabra.

Dase cuenta de dos dictames de Fomento relativos á la subasta de terrenos de la plaza de San Juan y la denominación de dos calles en proyecto frente al Matadero Público, que se llamarán: calle de Barcelona y calle del 1.º de Mayo.

Apruébanse 2 dictames de Fomento á la solicitud de don Juan B. Casals Picart.

Asimismo se aprueba un informe de pobreza del mozo Jaime Gené.

Apruébanse varias cuentas de particulares.

Terminado el despacho ordinario, el señor Pallejá manifiesta que se ha encontrado en el Archivo municipal un acta del Ayuntamiento, en la cual se determina el contrato establecido con la compañía M. Z. y A. según el cual ésta no podrá hacer ninguna edificación en los terrenos lindantes con el paseo de Ma-

ta sin autorización previa del Ayuntamiento, por lo cual ha cursado dos comunicaciones al señor Gerente de la Compañía y al Jefe de vías y obras para la suspensión de las obras de cercado de dichos terrenos.

El señor Bonet propone se autorice al señor Administrador de Consumos para mandar construir unas placas para las gorras de los vigilantes.

Se aprueba la proposición del señor Bonet.

El señor Pallejá dice, refiriéndose á la terna presentada por la Junta del Santuario de Misericordia para proveer una plaza vacante en dicha Administración, que sería conveniente que la sección correspondiente se enterará minuciosamente de los derechos y la autoridad que el Ayuntamiento tiene sobre dicho Santuario; en vista de lo ocurrido recientemente con motivo de un acuerdo de la Corporación cerca del mismo.

El señor Pamies ofrece obrar de conformidad con las indicaciones del señor Pallejá.

El señor Bonet manifiesta la defunción de un individuo de consumos llamado Antonio Jornet.

La presidencia manifiesta haber excusado su asistencia á la sesión los concejales señores Casagualda y Jornada.

Y se levanta la sesión.

## CRONICA

### CENTRO REPUBLICANO

de la calle de la Cárcel

Se convoca á todos los socios de este Centro á la reunión general extraordinaria que para tratar un asunto de capital interés para el mismo tendrá lugar el lunes próximo dia 13 del actual á las 9 de la noche.

Reus 11 Junio 1904.—El Secretario

### JUVENTUD REPUBLICANA

Se invita á todos los socios de la misma á la reunión general que para tratar asuntos de interés, se celebrará el próximo jueves á las 9 y cuarto de la noche, en su local de la calle de la Cárcel, 7.

Se ruega la asistencia á dicha reunión.  
Reus 10 Junio 1904.—El Secretario.

### Cooperativa Republicana Obrera

Se invita, encareciéndoles la asistencia, á todos los socios de esta entidad á la reunión general que se celebrará en el Centro Republicano de la calle de la Cárcel, núm. 7, el jueves 16 del corriente, á las 9 de la noche, para dar cuenta de los trabajos realizados y tratar de la elección de la Junta definitiva.

Reus 8 Junio de 1904.—El Secretario, Cristóbal Litrán.

Un cura de pelo en pecho.—«En la barriada próxima de la Cañada de San Urbano, ha ocurrido estos días un escándalo mayúsculo.

Por cuestión de faldas, según parece, el cura de aquel anejo don Manuel García Alías, ha dado una formidable paliza á una mujer llamada Leocadia Cañadas Galvez, causándole varias lesiones.

El belicoso sacerdote se quitó los hábitos, sin duda para maniobrar más libremente, y con un perpiñan arremetió contra la pobre mujer, hasta dejar saciados en ella sus furores.

El espectáculo fué edificante. Aquel pacífico vecindario se hace lenguas de las relevantes condiciones que adornan á su pastor espiritual para evangelizar á las gentes.

Pasado mañana se celebrará en este juzgado municipal el oportuno juicio de faltas sobre ese hecho escandaloso.»

¿Qué comentario pondremos á esta noticia de El Radical de Almería?

Como sea decir que como ese cura hay muchos...

¡Vencidos!—Los valientes obreros pertenecientes á La Locomotora Invencible han sido

vencidos en la huelga que provocaron por un rasgo de generosidad, queriendo ayudar á sus compañeros de Villanueva de las Minas azotados por la más cruel desgracia.

He ahí á centenares de familias de los proletarios más útiles, más inteligentes y más dignos arrojados en espantosa miseria.

No; semejante estado social no se puede tolerar.

Será barrido al fin por el soplo de la justicia irritada.

Entre tanto, aprendan los trabajadores á ser prudentes y no se arrojen á las peligrosas luchas con el capital sin medir antes bien sus fuerzas.

In el Centro Artístico Recreativo.—Atentamente invitados asistimos á la última velada que celebró tan simpática sociedad.

Tan importante acto revistió gran importancia pues tomaron parte en ella tanto en la parte musical como en la literaria varios conocidos jóvenes de esta ciudad.

Nuestra felicitación á los iniciadores de tan amenas fiestas.

Para mañana domingo se está organizando en la misma sociedad un gran concierto vocal é instrumental.

FUMADORES: El mejor papej marca EL NEGRITO. Los hay con filete engomado.

De Valencia.—Continúa en aquella importante ciudad la cuestión del señor Gobernador con los concejales republicanos.

Cuestión es esta que puede calificarse de indigna pues solo ha sido promovida por el tan célebre Poncio al objeto de suspender aquel Ayuntamiento, que es republicano de veras. Mas, como sea que no sale el plan á medida de sus deseos está revolviéndose el tan conspicuo señor Capriles en su impotencia é inventando pestes contra todos los republicanos en general.

En Espluga de Francolí.—El pasado domingo dia 5, celebróse en el Centro de Unión Republicana de dicho pueblo un mitin en honor y protesta del 31 aniversario de los crímenes cometidos por los carlistas en aquellos campos.

Tomaron parte en tan importante acto nuestros queridos correligionarios Cristóbal Litrán, de Reus y Jaime Sardá y Ferrán, de Tarragona.

La Cooperativa «La Humanidad» que estaba instalada en la calle de la Cárcel n.º 9, se se ha trasladado en la arrabal del Teatro n.º 4, en donde tiene un espacioso local.

Felicitación á Combes.—Los republicanos de Barcelona han dirigido un entusiasta mensaje al Presidente del Consejo de Ministros de Francia adhiriéndose á su política anti-clerical.

Nos adherimos con gusto á tan loable idea.

En el Congreso.—Nuestro Diputado á Cortes don Julián Nogués ha obtenido un nuevo triunfo parlamentario con motivo de la cuestión de los alcoholes, en la cual ha demostrado palpablemente los muchos inconvenientes que tiene y lo perjudicial que sería á los intereses comerciales en general, caso de llegar á aprobarse el célebre proyecto.

El señor Nogués al terminar su discurso fué felicitado por toda la minoría republicana, pues sin clase alguna de duda interpretó fielmente no ya solo los deseos de sus representados sino los de todos los republicanos españoles.

Unimos á aquellas felicitaciones la nuestra, aunque esta sea la más modesta por el solo hecho de venir de nosotros.



# REPÚBLICA

## SEMANARIO REPUBLICANO

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

REUS, trimestre.	Pesetas 1'00
Provincias, " "	1'25
Extranjero, " "	2'00
Número suelto.	0'10

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CALLE DE LA CÁRCEL, NÚM. 7

Anuncios y comunicados á precios convencionales

## DEPÓSITO Y TALLER DE RELOJERÍA DE R. PERPIÑÁ

REUS - CALLE MAYOR, 24, PRINCIPAL - REUS

RELOJES de bolsillo á 5 Ptas. y DESPERTADORES desde 4'50 Ptas.

**LA POLAR**  
 SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. - RAMO DE INCENDIOS

Domicilio social, Bilbao. Capital 100.000.000 de pesetas.  
 Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.

ADMINISTRADOR DEPOSITARIO  
**EL BANCO DE BILBAO**  
 AGENTE EN REUS  
**D. CRISTÓBAL LITRÁN**

**GRAN DEPÓSITO DE HIELO**

PRECIOS REDUCIDOS

Taberna «La Esquilla», Plaza de Prim, número 3

**REUS**

DISPONIBLE

AGENCIA DE TRANSPORTES Y ACARREOS  
 DE  
**ARGILAGA Y COMPAÑIA**  
 Calle Canterers (Hostalets) número 1. - REUS

Expediciones directas y de domicilio á domicilio para todos los puntos de España y Extranjero

CORRESPONSALES EN LOS PRINCIPALES PUNTOS  
 REPRESENTACIONES, TRANSITOS, CONSIGNACIONES

DISPONIBLE